

**Francia.**—Habiendo publicado el *Monitor* del 31 de diciembre de 1867 el decreto del 28, que fija el número de diputados y las circunscripciones electorales para el próximo período de cinco años (1867-1872), prodúcense reclamaciones en todas partes, así en las Cámaras como en la prensa. Además del número total de 292 diputados, nueve departamentos deberán elegir uno mas. El gobierno trata de justificar su conducta por medio de comunicados en los periódicos y contestaciones en el cuerpo legislativo, particularmente el 14 de julio (discurso del ministro del Interior, Pinard).—Persecucion contra diez y seis periódicos políticos, casi todos de París, por haber publicado á fin de diciembre, durante la discusión de la ley sobre el ejército y la guardia nacional, extractos de sesiones distintas de los que autoriza el artículo 14 del decreto de 17 de febrero de 1852. Se impone á diez periódicos la multa de mil francos, minimum de la pena, aunque no son culpables de mala fé ni de injuria ó difamacion. Los abogados liberales ó demócratas que buscan reputacion se dan á conocer en estos procesos.—El proyecto de ley de imprenta, que hace algunos meses da ocasion á elucubraciones de todas clases en diarios y revistas (Persigny propone, en materia de difamacion, sustituir la accion pública á la privada), se pone á discusión en 29 de enero; y á pesar de la divergencia de opiniones sostenidas por los diputados (veintisiete sesiones pública-), habrá unanimidad, menos un voto (9 marzo). Muchos periódicos, temerosos de incurrir en falta, no dan cuenta de estas importantes sesiones, limitándose á tratar en artículos separados los puntos mas importantes.—Muy poco despues de terminar la empeñada y laboriosa discusión que se ha promovido antes de apoyarse el proyecto de ley de imprenta, dos periódicos semi-oficiales, el *Figaro* y la *Situacion*, son perseguidos á petición del gobierno y con autorizacion de la Cámara (11 marzo), por haber inferido graves ofensas al Cuerpo legislativo, acusando á la mayoría de no estar animada de un espíritu tan liberal como el del emperador: al editor del *Figaro* se le condena á dos meses de prision y 5.000 francos de multa, y al de la *Situacion* á la multa de 1.000 francos.—Antes de discutirse la ley sobre reuniones públicas, entáblase el debate sobre la del contingente (4 y 9 marzo), que reclama demasiado tarde 100.000 hombres de la clase de 1867, para que el ejército pueda ser de 800.000 hombres. El ministro de Estado declara que ya no hay nubes en el horizonte. El príncipe Napoleon recorre la Alemania, y ha llegado á Berlin el 4. En mayo se pedirán 100.000 hombres de la clase de 1868, para que en 1869 ingresen en el servicio activo. Desde el 9 al 21 de marzo

efectúanse las operaciones de los consejos de revision especiales para constituir la guardia nacional móvil: esto da origen á disturbios bastante graves, sobre todo en Montauban, Tolosa y Burdeos; primera conmocion popular despues de quince años de una calma absoluta; se canta la Marsellesa; se oyen gritos de ¡Viva la República! Intento de enarbolar la bandera roja, y aparecen pasquines en que se excita á la revolucion. Algunos de los procesados por este hecho habian sufrido ya condenas: ningun nombre político conocido. En Grenoble se produce tambien algun movimiento, y con este motivo, *El Imparcial* *Delfinés* sufre una condena por haber publicado noticias falsas.—La mayor parte de las sociedades de franco-tiradores prefieren disolverse mas bien que incorporarse á la guardia nacional móvil.—El gobierno evita toda manifestacion democrática al efectuarse la traslacion desde París á Italia de los restos mortales de Manin (19 marzo).—Para discutir la ley sobre reuniones públicas se han necesitado ocho sesiones, desde el 12 al 25 de marzo: la oposicion radical desea que se vote, aunque no la juzga perfecta. Garnier Pages, Ernesto Picard y otros diputados quisieran que se consignara en la ley el *derecho* de reunion; pero la mayoría se niega á consentirlo, estando dispuesta á votar la ley para satisfacer la promesa imperial del 19 de enero de 1867. J. Favre y el ministro de Estado se dirigen mútuas recriminaciones sobre el artículo 1.º, que suprime la autorizacion previa para las reuniones públicas, pero no para las que tienen por objeto tratar de asuntos políticos ó religiosos. Se critica vivamente el artículo 6.º, por el cual se confiere al comisario de policía, que debe asistir á las reuniones, el derecho de disolverlas. Solamente los radicales hablan contra la gravedad de las penas, multa y prision, aplicables á todo individuo (artículo 10) de la mesa ó de la reunion que no obedezca á la intimacion del representante de la autoridad cuando este ordene la dispersion. Ernesto Picard y Emilio Ollivier combaten sin fruto el artículo 14, defendido por el ministro del Interior, que permite al prefecto aplazar y al ministro prohibir toda reunion cuando juzgen que por su carácter puede turbar el orden ó comprometer la seguridad pública. Los partidarios de la oposicion se prometen en general mucho mas de las reuniones privadas que de las públicas y por lo menos esperan eludir la ley disimulando el carácter público de las reuniones.—La oposicion quisiera que se cambiasen los empleados superiores á cuyo cargo corren los asuntos de la prensa en el ministerio del Interior.—En medio de estas discusiones en ambas cámaras (marzo, mayo) corren rumores de su próxima disolucion, un año antes de expirar el término

legal de la legislatura (1869), y de reemplazo del ministro Duruy por De Parieu, que sería mas agradable al clero en caso de nuevas elecciones.—La edicion popular de las dos obras de Eugenio Tenot, redactor del *Siglo*, tituladas *París y la Provincia en diciembre de 1851*, reanuda los odios contra el Imperio y el emperador.—Para la primera comunión del príncipe imperial en las Tullerías se emplea el mismo ceremonial de las cortes del antiguo régimen (7 de mayo). En la celebracion del centésimo aniversario del nacimiento del general Hoche en Versalles (24 junio) no se permiten discursos ni banquete, ni aun leer los versos de Chenier ó de Ponsard.—Apenas publicada la ley sobre la prensa, se anuncia la aparicion de nuevos periódicos, diarios ó revistas de tendencias democráticas. En 30 de mayo sale á luz el primer número de *La Linterna*, pequeño semanero de cubierta roja, folleto semanal que obtiene gran favor desde su aparicion, porque emplea el sarcasmo y el insulto del modo mas violento contra todo cuanto obedece al régimen nacido del 2 de diciembre de 1851, sin guardar la menor consideracion ni á las personas, ni á las instituciones. El autor, Enrique Rochefort (conde de Rochefort-Lucay), que ya se ha dado á conocer por sus mordaces artículos en los periódicos, sobre todo en *El Figaro*, adquiere popularidad. *La Linterna* no será recogida hasta el número décimo primero (8 agosto).—La legislatura, que se abrió el 28 de noviembre de 1867, no se cerrará hasta el 18 de julio, y es la mas larga desde 1852; en la de 1868, el Cuerpo legislativo celebra 141 sesiones públicas, empleándose 17 para la ley sobre el ejército, 27 para la de imprenta, y 8 para la de reuniones públicas; para las diversas leyes de hacienda se han necesitado 26, y 20 para las interpelaciones.—A causa de la crisis alimenticia, industrial y comercial de 1867 á 1868, atácanse vivamente el régimen económico resultante de los tratados de comercio desde 1860 y los decretos para ponerlos en ejecucion. Kolb Bernard, Tillancourt, J. Brame, y sobre todo Thiers y Pouyer-Quertier, hacen una interpelacion pidiendo para los diputados el derecho de emitir su parecer cuando se trate de modificar las tarifas; y al mismo tiempo reclaman las obras públicas prometidas hace ocho años, necesarias para la agricultura y la industria nacional, á fin de sostener la competencia. Emilio Ollivier dice que una de las causas de la crisis europea es el temor á la guerra, y que solo habrá paz con el desarme y las libertades interiores.—En el Senado se han promovido muy animadas discusiones de otro género (marzo, mayo), con motivo de las peticiones, llamadas de los padres de familia, que reclaman la libertad de la enseñanza superior, sobre todo á

causa de las doctrinas materialistas imputadas á muchos profesores de medicina, y de las anti-religiosas atribuidas á diversos individuos dedicados á la enseñanza pública; el obispo de Orleans y otros prelados denuncian como impios los procedimientos de la liga de la enseñanza que se propaga en el Este, y la enseñanza que se dá á las jóvenes en muchas escuelas libres, protegidas por el ministro Duruy.—La discusión de las leyes de hacienda anuales, en el Cuerpo legislativo, y de los proyectos de empréstito, que afectan á los intereses del Tesoro y al crédito público, ponen en evidencia una crisis financiera é industrial, resultante sobre todo de los gastos ocasionados por la cuestion de Méjico, de las precauciones militares de 1867, del empleo temerario de sobrantes del presupuesto anual que solo eran presumibles, del aumento de la deuda flotante, y de la exageracion de las grandes obras públicas en París, donde se hallan en peligro dos instituciones relacionadas entre sí, el Crédito mobiliario y la Compañía inmobiliaria: los Pereire son vivamente atacados y hasta difamados en plena cámara. En el informe del ministro Magne (27 enero) se anuncia un empréstito de 440 millones, cuatro años despues de haberse negociado otro de 300; proyecto de ley sobre esta cuestion (9 marzo); se reducirá el empréstito á 429, mas 21 para los gastos de la operacion. En cuanto al empréstito especial de la ciudad de París, de 398 millones, negociado con el Crédito territorial, da origen á discusiones irritantes en las que se censura sobre todo el régimen político y financiero excepcional de París: Haussmann, que solo es prefecto, pero no ministro, no puede terciar en los debates. La votacion se aplaza. La Compañía del canal marítimo de Suez, que desea negociar un empréstito por medio de títulos reembolsables con lotes á la suerte, necesita estar autorizada por una ley, la cual se vota el 16 de junio. Para cumplir la promesa imperial del 15 de agosto de 1867, que anuncia la conclusion de los caminos vecinales en diez años, apruébase por unanimidad (15 junio), despues de varios dias de empeñados debates, la institucion de una caja de caminos vecinales, que recibirá del Estado 100 millones en diez anualidades.—Interesante discusión de las leyes de hacienda, y sobre todo del proyecto de empréstito (del 29 junio al 27 julio), que rescuita todas las cuestiones políticas, así exteriores como interiores. En ella se pide la responsabilidad de los ministros y se elevan quejas contra los prefectos. Todos los oradores mas notables y de todas las opiniones, como Berryer, Thiers, Pouyer-Quertier, etc., hacen uso de la palabra, y tambien los ministros, excepto Vaillant, que tiene setenta y ocho años, y los individuos de la comision de presupuestos, que quisie-

ran reformas y economías. Pronúncianse algunas palabras violentas contra el emperador y el prefecto Haussmann, así como contra el banquero Jecker, cuyas operaciones usurarias en Méjico motivaron la fatal intervencion. La discusión especial sobre el empréstito, que es de 429 millones, se desecha en la última sesion, segun costumbre, resultando diez votos en contra.—En el Senado se votan casi sin discusión las cuatro grandes leyes de hacienda (29 julio), y al dia siguiente el empréstito, en la última sesion.—En virtud de una ley se rebaja la mitad del impuesto sobre los telégramas privados entre dos oficinas de distintos departamentos.—Por votacion unánime y sin discusión se deroga en el cuerpo legislativo (27 julio) el artículo 1781 del Código Napoleon, que establecia una desigualdad en la administracion de justicia entre las declaraciones de los obreros y las de los patronos.—Frecuentes debates sobre el artículo 75 de la Constitucion del año VIII, que no permite proceder judicialmente contra los funcionarios públicos sin autorizacion del Consejo de Estado: se pregunta si un agente de policía es funcionario público (cuestion de Ulises Parent con un agente).—Promuévense desórdenes en varios distritos rurales del Oeste, por haber corrido el rumor vago de que se trataba de restablecer muy pronto los diezmos y las prestaciones personales (abril, mayo). Proceso de los individuos del centro parisiense de la Sociedad internacional de los trabajadores; se les condena por formar parte de una asociacion no autorizada, aunque consentida de hecho hace tres años, sentenciándose á los individuos que constituyen la comision especial á tres meses de cárcel. Este proceso ha permitido descubrir la parte que la Internacional, cuya direccion estaba en Londres, tomaba en la huelga de obreros y en los congresos donde se trataban las cuestiones sociales hacia tres años.—En todos los puntos que el emperador recorre, en Orleans, Ruan, Troyes y Chalons (18 mayo á 11 setiembre), ofrece una prudente libertad, el progreso unido á la fé y el mantenimiento de la paz en Europa. El príncipe Napoleon recorre la Alemania por el Norte y el Sur, y visita Hungría y Constantinopla. En la ciudad de Luxemburgo, un periódico (21 abril) y un pasquin (6 junio) reclaman la anexion á Francia.—Activase mucho el cambio general del armamento de la infantaría por el chasapot, fusil modelo de 1866. Las tropas se suceden por divisiones ó cuerpos de ejército en los campamentos de instruccion de Chalons, Saint-Maur, cerca de París, Sathonay, cerca de Lyon, y Lan-nemezan, adonde va el emperador al volver de Biarritz (setiembre), despues de haber estado en Chalons en el mes de junio y en principios de setiembre. Concédense

excesivos beneficios á los militares que vuelven al servicio: por un decreto del 24 de octubre se les reserva cierto número de empleos civiles. Se ha hecho correr el rumor de un proyecto de alianza íntimo entre Francia, Bélgica y los Países Bajos, bajo la forma de alianza aduanera, pero se desmiente oficialmente en el Haya. El vizconde de la Gueroniere, senador, ha sido enviado á Bélgica como embajador. *El País*, periódico de Granier de Cassagnac, aconseja la guerra contra Prusia (fin de agosto). Conferencias intentadas por Francia á propósito de la no ejecucion del artículo 5.º del tratado de Praga referente al Norte de Schleswig. El emperador en el campamento de Chalons evita toda palabra imprudente. Triple mapa de Francia con leyenda explicativa de las fronteras de 1868 como mas ventajosas que las de 1847 y 1815. Inglaterra reprueba los armamentos que aumentan sin cesar en el continente (octubre, noviembre). Los diplomáticos de Europa reunidos en San Petersburgo acuerdan prohibir el uso de las balas explosivas (noviembre). Las tropas francesas no salen del territorio pontificio; el gobierno italiano pide la evacuacion (22 agosto); negativa categórica de Francia (31 octubre). El príncipe Napoleon va á Turin (12 octubre) pocos dias despues de la expulsion de la reina de España. En Rumania y en Grecia se vigila á los partidos que excitan á la vez á la revolucion y á la guerra. Al finalizar el año el efectivo real del ejército activo presente en las filas es inferior al efectivo normal que resulta del presupuesto; añadiendo á este efectivo el de la reserva y la guardia nacional móvil, cuyos cuadros de oficiales están formados en parte, se obtiene la cifra de 1,028.980 hombres. En las fuerzas marítimas no se efectúa ningun cambio sensible; de la escuadra anterior á 1857 quedan pocos vapores y buques de vela.—El empréstito de los 429 millones, mas 21 y medio para los gastos de operacion (ley del 1.º de agosto), que debe obtenerse por suscripcion pública en rentas del 3 por ciento al tipo de 69 francos 25 céntimos, para formar 19,516.245 francos de renta, es objeto de numerosas demandas, que representan un capital 34 veces mayor que el pedido; cuentanse 832.725 suscritores, y la suma de rentas inscrita es de 665,609.410 francos. Se ha depositado una suma igual en especies á título de garantía. Muerte del conde Walewski, ministro muy adicto á la dinastía y sin influencia aparente desde que renunció su cargo en el cuerpo legislativo: tenia 57 años (27 setiembre).—Manifestos excitando á dar muerte al emperador: atribuyense á Felix Pyat, demócrata refugiado en Londres (julio, agosto).—Varios diputados de la oposicion radical fundan en París el periódico *La Tribuna* y *El Elector*, cuyo primer

número sufre una recogida. En el periódico *Le Reveil*, Delescluze excita á la revolucion: su primer número es recogido tambien (2 julio). Las nuevas publicaciones, los procesos de la prensa y los duelos por artículos de los periódicos se multiplican en París y en las provincias. *La Linterna*, periódico cuyo autor tiene contra sí algunos procesos y se ha batido varias veces, debió suspender su publicacion el 8 de agosto en virtud de orden judicial; pero sigue imprimiéndose en París hasta el 29, y despues en Bruselas, desde donde entra clandestinamente en Francia. Muchos periódicos, particularmente *El Figaro*, son condenados por difamacion. Evócase el nombre de Cavagnac, y se habla del 2 de diciembre de 1851.—La ley sobre las reuniones públicas, de la que se trata de hacer uso con motivo de unas elecciones parciales, da lugar á desórdenes y procesos. El triunfo de la revolucion de setiembre en España enardece los periódicos y reuniones democráticas, sobre todo en el Mediodía.—Julio Vallés, que ha publicado un artículo muy violento de la historia del 2 de diciembre en el *Correo del interior* (2 setiembre), es condenado á prision (31 octubre). Los periodistas del partido liberal, como Prevost Paradol, de *Los Debates*, son los que dirigen mas rudos golpes al gobierno personal.—La manifestacion del 2 de noviembre, á instigacion de *Le Reveil*, en el cementerio Montmartre, junto á la tumba del representante Baudin, muerto en las barricadas el 3 de diciembre de 1851 en protesta contra el golpe de Estado, que hacia 17 años estaba olvidado, es el principio de un período de agitacion revolucionaria. Seis periódicos ó revistas abren una suscripcion para elevar un monumento á Baudin; pero son perseguidos y condenados. Leon Gambetta adquiere popularidad por su defensa de Delescluze, redactor del *Reveil*. Muchos antiguos representantes de 1851 y tambien periodistas sienten el derecho de abrir suscripciones á la memoria de Baudin, que murió defendiendo las leyes. Proceso de periódicos de provincia por haberse asociado al proyecto de suscripcion; condénase á los mas de ellos. Estos procesos son motivo para que se renueven á cada momento y todos los dias los ataques al 2 de diciembre y al régimen nacido de este golpe de Estado. En París se manifiestan tendencias á nuevos desórdenes con motivo del aniversario de los dias 2 y 3 de diciembre, y se repiten las violencias de los periódicos democráticos, tanto en París como en provincias.—Los funerales de Berryer (7 diciembre), muerto el 29 noviembre en el castillo de Angerville, dan lugar á diversas y numerosas manifestaciones de simpatía por la memoria del finado, y se pronuncian varios discursos, siendo el mas significativo el del diputado Grevy.—

Las condenas impuestas á la prensa desde que se publicó la ley de 11 de mayo hasta el 10 de diciembre han dado lugar á 64 causas, produciendo 121.957 francos de multas. El *Diez de diciembre* es el título de un nuevo periódico ultra-imperialista cuyo programa ha reproducido el *Monitor de la tarde*, del 17 de noviembre. *El Público*, diario de las mismas ideas, está redactado por Ernesto Dreolle. Como los propietarios del *Monitor Universal* no son ya impresores del *Diario del gobierno* y quieren que el suyo sea independiente, aquel no podrá conservar el título de *Monitor* (juicio del 28 diciembre) y se llamará *Diario oficial*.—Durante los meses de octubre, noviembre y diciembre son muy numerosas en París las reuniones públicas que no necesitan autorizacion. Entre los oradores socialistas y revolucionarios son los mas aplaudidos y escuchados los que atacan al capital tirano del salario, la propiedad, los impuestos, sobre todo el de consumos, el matrimonio con ó sin divorcio, las bases de la moral y la religion, que pretenden cambiar radicalmente la instruccion y la educacion.—Varias persecuciones por violacion de la ley, y condenas en diciembre y enero.—Estancia de la corte en Compiègne (noviembre, diciembre), donde acuden hasta cuatro series de convidados y se organizan cacerías en las que toman parte extranjeros de distincion.—En 17 de diciembre se cambian dos ministros: el marqués de Moustier, gravemente enfermo cuando arcebiaba el conflicto entre Grecia y Turquía, es sustituido en Estado por el marqués de la Valette; y en el ministerio del Interior Forcada reemplaza á Pinard. Por primera vez desde 1852 un diputado obtiene el cargo de ministro: Gressier es nombrado ministro de Obras públicas.—Una sociedad de agricultores de Francia, fundada en marzo, cuenta ya en diciembre 1.780 individuos.—El impuesto indirecto ha producido en 31 de diciembre 1.286 millones, ó sean 20 mas de lo que se calculó en el presupuesto; pero se está muy lejos de obtener los sobrantes de 1862, 1863 y 1865.—Con motivo del futuro concilio del Vaticano, el diario *L'Univers* ataca al decano de la Sorbona, monseñor de Sura, que está resuelto á pedir en él la libertad de las deliberaciones y de la votacion (noviembre). El P. Jacinto, carmelita descalzo y predicador de fama, condena la antigua organizacion del catolicismo en Europa (noviembre).—Se proporcionan abundantes créditos suplementarios y se abren suscripciones para Argel, donde se padece cruelmente hace dos años á consecuencia de la sequía, de la invasion de la langosta, de la falta de cosechas, y de epidemias que atacan así á los hombres como á los animales; organizanse talleres de trabajo y asilos de huérfanos y hay

mucha emulacion; pero algunas veces están en desacuerdo las autoridades militar ó civil y el poder religioso; los préstamos hechos por la Sociedad general argelina para las grandes obras de riego son poco considerables. Las vivezas de la prensa local se reprimen siempre administrativamente. En los territorios militares se ha introducido la organizacion municipal; los adjuntos indígenas tienen extensos poderes en los distritos donde la poblacion musulmana es numerosa (decreto del 18 agosto). Es objeto de violentas polémicas en el Cuerpo legislativo la direccion que el gobierno ha dado á la colonizacion europea. — Después de la muerte de Si-Hanza, quedan á los insurrectos dos jefes importantes, su hermano Si-Cadur y su tío Si-Lala. — Las quejas, las insinuaciones y las sospechas contra la administracion son causa de que en todas las colonias se ejerzan rigores contra la prensa. Un decreto del 25 abril sanciona al fin la votacion del Consejo general de Guadalupe, del 11 de diciembre de 1867, por la cual se suspendian ciertos derechos de aduana. En la Martinica abundante produccion azucarera. En la Reunion todas las calamidades; crisis agrícola, industrial y financiera; imprudencias del jefe del Interior en medio de los ataques de los periódicos liberales ó democráticos, que dirigen sus tiros contra las escuelas y talleres fundados por las congregaciones religiosas; un principio de motin en San Dionisio (29 noviembre), seguido de una manifestacion (1.º de diciembre), conduce á una depresion sangrienta; estado de sitio durante muchos meses. — En Cochinchina se mantienen buenas relaciones con el rey de Camboja y con el sultan de Hué-Tuduc. Un puesto militar francés, sorprendido por una partida de anamitas (15 junio), pierde varios hombres; matanza de cristianos indígenas en la inmediacion de los dos fuertes franceses de Chon-Tang y Thi-Trung (9, 10 de julio). — Después de dos años de exploracion científica en la parte superior del Meinau-Kong, ó Camboja, y en una porcion de la China occidental, llegan á Shang-hai (junio) los compañeros del capitán de fragata Lagree, muerto el 12 de marzo, á 25 dias de marcha del Yang-Tse-Kiang. En Taiti violencias del comisario imperial con un funcionario de la colonia que le hacia oposicion (2 julio). — Muerte de Atanasio Coquerel, presidente del consejo presbiterial de la Iglesia reformada (enero); del sabio físico Leon Foucault, que solo tenia cuarenta y nueve años (febrero); del consejero de Estado vizconde Carminin, el pintor de los oradores de las Cámaras en tiempo de Luis Felipe (mayo); y del poeta Viennet, á los noventa y un años (julio), que mezclaba siempre con sus fábulas y epístolas, sátiras políticas. En París mueren: el com-

positor Rossini (13 noviembre), autor del *Guillermo Tell* y del *Barbero de Sevilla*; y el baron Jacobo Meyer de Rothschild (15 noviembre), natural de Francfort, la primera potencia financiera del mundo: ambos contaban setenta y seis años de edad.

**Haiti.** — Continúa la guerra civil en la república de Haití. Los insurrectos Cacos son muy peligrosos para el general Salnavé: en cumplimiento de sus órdenes se incendian ó bombardean muchas ciudades. Uno de sus competidores, Nissage-Saget, dispone de una parte del Sur; y otro, Dominguez, de una parte del Norte. — La República Dominicana vacila entre el general Cabral y Baez. Un tercer pretendiente, el general Ogando, aspira al poder por las armas.

**Holanda.** — Durante el mes de enero se han cambiado tres ministros: las nuevas elecciones (febrero) no aseguran para el gabinete la mayoría en la segunda Cámara. Censúrase al ministerio por su conducta en las cuestiones del Limburgo y del Luxemburgo. Habiéndose rechazado el presupuesto del ministro de Estado, el gabinete presenta su dimision (28 abril). Como Van Reen no consigue formar otro, Thorbecke se encarga nuevamente de la direccion de los negocios (8 junio). La nueva legislatura se abre el 21 de setiembre. El aumento de gastos para atender á la defensa del país desde 1866, es una de las preocupaciones del presupuesto. El arreglo de la navegacion del Rhin, con las potencias ribereñas, no produce nueva complicacion. En Rotherdam es mal acogido el impuesto sobre canales; la policía municipal no basta para reprimir un motin (31 octubre). En la segunda Cámara se niega oficialmente todo tratado de alianza con Francia y Bélgica.

**Italia y Roma.** — El nuevo ministerio Menabrea no se constituye hasta los primeros dias de enero: á causa de la negativa del conde Ponza di San Martino, jefe del grupo piomontés llamado *La Permanente*, es nombrado ministro del Interior el piomontés Cadorna, senador y antiguo ministro de Instruccion pública en tiempo de Cavour; el florentino Cambrey-Digny continúa en Hacienda. — Desposorios del príncipe heredero Humberto (enero) con la hija del difunto duque de Génova, Margarita, para la cual votan las Cámaras un dote. Como consecuencia de Mentana se producen desórdenes en Pádua (enero) y en Bolonia (marzo), donde se quiere festejar á los dos Josés, Garibaldi y Mazzini. Ceremonia nacional de la inhumacion en Venecia de los cuerpos de Daniel Manin, de su mujer y de su hija, llevados de Francia el 23 de marzo. Fiestas del régio enlace en Turin (22 abril), y después en Florencia: el príncipe real de Prusia, uno de los vencedores de Sadowa, es bien recibido; los esposos Humber-

to y Margarita recorren la Alemania, y después Italia. — El gobierno y las Cámaras se disgustan por las demostraciones de los ministros y diputados de España en favor del poder temporal del Papa. — La reparticion de la deuda romana, que Italia hubiera querido no seguir pagando desde la segunda ocupacion de Roma por Francia, será objeto de un protocolo final entre Francia é Italia (31 julio). — El déficit, cada vez mas considerable en los presupuestos del nuevo año, exige nuevos impuestos y expedientes financieros, que son examinados detenidamente por las Cámaras, sin recriminaciones demasiado violentas contra la presencia de las tropas francesas alrededor de Roma. El general La Marmora lee en la tribuna una nota prusiana (21 de julio) del 17 de junio de 1866 que reanima los debates políticos. — Se admite en principio el impuesto sobre la molindia; se aumentan los derechos de timbre y el impuesto territorial; se impone tributo á las rentas, incluso á las que están domiciliadas en el extranjero; los 230 millones que se necesitan podrán obtenerse casi inmediatamente de una compañía autorizada para arrendar los tabacos; se limita á 750 millones la circulacion de los billetes de banco, y se desea suprimir el curso forzoso; ley sobre los caminos vecinales, que correrán de cuenta de los municipios y las provincias, mediante una subvencion del Estado. El presidente de los diputados, Lanza, que ha combatido el proyecto de convenio sobre los tabacos, dimite su cargo después de la votacion (8 agosto). — La legislatura se cierra el 31 de agosto. — El procurador del rey en Rávena es asesinado (junio). — Convenio con Austria (14 de julio), que devuelven los objetos de arte y manuscritos pertenecientes á los museos de Venecia. — Por una ley votada en 15 de julio se restituyen sus bienes, en forma de renta, á dos princesas de la casa de Borbon, casadas en la de Austria. — Se levanta el secuestro sobre los bienes alodiales del ex-duque de Módena, Francisco V (25 setiembre). — El gobierno pontificio trabaja para constituir su ejército, que constará de 14.000 á 16.000 hombres, de los cuales ocho mil son italianos. Se adquiere un considerable material de fusiles y cañones de los mas recientes modelos, merced á los donativos de los comités católicos: el dinero de San Pedro es abundante. Inauguracion del canal de Ostia (mayo). Nuevo arancel de aduanas; se rebajan los derechos de entrada y de consumos. — A consecuencia del descubrimiento hecho por el gobierno italiano de una asociacion formada para la venganza de Mentana, Garibaldi renuncia su cargo de diputado. Será reelegido á fines de diciembre en Cerdeña. — Congreso de sociedades obreras de Italia en Génova, y después en Turin (octubre). — En Roma se termina el proceso de gari-

balduinos por proyecto de insurreccion, de incendio y de devastacion de un edificio, cuya explosion ha causado la muerte de muchos soldados. Numerosas condenas, dos de ellas á muerte: Monti y Tognetti son ejecutados el 24 de noviembre. — El ministro Cadorna es reemplazado en Italia por Cantelli (setiembre). Abusos escandalosos de la prensa, que no guarda consideraciones al rey ni á la monarquía, sobre todo después de la revolucion de setiembre en España. Todo el país de Nápoles está agitado; reunion de diputados de la izquierda; proclamas clandestinas, dirigidas al ejército; comité revolucionario en Palermo; energía del general Escoffier en las Romañas. Demostraciones el dia del aniversario de Mentana (3 de noviembre). Nueva recogida en Génova del diario de Mazzini, que está retirado en Lígano. — Las cámaras reanudan sus sesiones el dia de la ejecucion de Monti y Tognetti; la opinion pública está excitada; en la tribuna de los diputados se usa un lenguaje muy violento, no solo contra Roma, sino tambien contra Francia; un orden del dia expresa la reprobacion de la Cámara y del ministerio. Por una ley votada el 1.º de diciembre se extiende las derechos civiles y políticos á todos los italianos que no forman parte del reino. Suscripciones á cinco céntimos para las familias de los dos ajusticiados: en pocos dias produce 60.000 francos. El príncipe Humberto y la princesa Margarita se hallan entonces en Nápoles y luego en Palermo. Se buscan economías en la reforma de la administracion central: el tercer partido y el elemento lombardo quisieran que en vez de subprefectos se crearan delegaciones locales. Los diputados reunidos en comision aprueban el proyecto del ministerio por el cual se retirará á los jóvenes que se dedican al sacerdocio el beneficio de la exención militar. Como ha habido en Roma dos nuevas condenas á muerte por delitos políticos (Ajani y Luzzi), sin que el gobierno italiano haya podido impedirlo, una comision de hacienda pide que se suspenda el pago de los intereses de la deuda pontificia. El jefe del gabinete, apoyado por Minghetti y combatido por Ratazzi, consigue que se vote contra esta enmienda. — Erupciones del Etna (27 de noviembre, 8 diciembre), y poco después del Vesubio. — El cardenal Andrea, que por algun tiempo habia sido popular en Italia, muere en Roma en el mes de mayo; tambien ha fallecido el sábio Manteucci, antiguo ministro (junio).

**Méjico.** — El gobierno de Juárez, reconocido por los Estados Unidos y por Suiza, no consigue dominar á los partidos: sublevaciones en varios puntos, y en el Congreso mismo se le hace una fuerte oposicion. El partido clerical se agrupa bajo la jefatura de Santana, refugiado en Cuba y luego en San-

to Tomás. Marquez, que escapó de la ejecucion del 19 de junio de 1867, y Zuloaga, que han huido á la Habana, tienen tambien sus partidarios. Hay movimientos militares en favor de Ortega y de los generales juaristas Negrete y Diaz. Se hacen muchas prisiones, pero no hay represalias sangrientas como las de Querétaro, contra las cuales se protesta celebrando el aniversario en Méjico (19 junio). — Escobedo es el teniente mas adicto á Juárez para combatir las rebeliones en Querétaro y en el Estado de Tamaulipas. Frecuentes cambios de ministros. — En el volcan de Intacihualt se forma un nuevo cráter (agosto). Temblor de tierra en Colima y Manzanillo.

**Portugal.** — El nuevo régimen administrativo, la práctica de los nuevos impuestos votados en 1867, la falta de trabajo, y la escasez de subsistencias, ocasionan descontento y desórdenes, en medio de los cuales las Cortes, abiertas el 3 de enero, se disuelven el 14; por un decreto se retiran las leyes sobre los nuevos impuestos. El conde de Peniche y su hijo, así como los dos hermanos Silveira, son procesados como autores de los disturbios. Apenas consigue de las Cortes el ministerio Avila la aprobacion de un bill de indemnidad (mayo), deja su puesto al gabinete Loulé. El conde de Avila vuelve á encargarse de la direccion de los negocios, y poco después de él Sada Bandeira. Los diputados desechan un convenio preparado por el gabinete con la Compañía del camino de hierro del Sudeste; votan el proyecto de desamortizacion de los bienes eclesiásticos, combatido por el ministerio; y aprueban una ley sobre reduccion del personal y el material en los diversos ministerios, á fin de disminuir las cargas del tesoro. Las Cámaras se cierran el 29 de agosto. — Negociacion difícil de un empréstito en las plazas de Inglaterra y Francia. — No hay simpatías por la union ibérica, ni aun después de la revolucion de setiembre en España; demostraciones anti-españolas el dia aniversario del establecimiento de la independencia en 1640 (3 diciembre). — La matanza de mas de 500 portugueses por los salvajes en la region del Zambeze (octubre) exige el envío de tropas.

**Roma.** — La bula *Aeterni Patris*, fechada el 29 de junio, fiesta de San Pedro y San Pablo, convoca un concilio general en el Vaticano para el 8 de diciembre de 1869; los príncipes ó sus embajadores no son llamados á él como lo eran en el siglo XVI; los representantes de las comunidades cristianas no católicas á quienes se invita (13 octubre), no contestan ó se niegan á asistir, imitando el ejemplo de Constantinopla.

**Rusia.** — Abatimiento de los gobiernos del Norte, de la Finlandia y de la region del mar Blanco, á causa del hambre y del tifus; esca-

so hasta en el centro del imperio: la embriaguez contribuye á la mortandad. — El nuevo gobernador general de las provincias del Noroeste, Petapof, jefe de los cosacos, no es mejor que Muravieff, de quien fué auxiliar en 1863; nobles, católicos, habitantes de las ciudades y todos los que hablan polaco le infunden sospechas; se prohibe el uso de esta lengua en todo lugar público ó privado (circular del 22 marzo). Un úkase del 12 de marzo suprime en los diez gobiernos del país del Vístula los últimos vestigios de la administracion especial del reino instituida en 1815. El conde de Berg no conserva mas que el mando de las tropas de la circunscripcion de Varsovia. Los miembros de la comision constituyente de Varsovia, que han trabajado para aniquilar la Polonia, Milutine, el príncipe Tcherkaskoy y Solowieff, reciben nuevos despojos de los pueblos confiscados (abril); pertenecen al nuevo partido ruso, que quiere la rusificacion á toda costa, la nivelacion social, un czar democrata y una política de accion en el exterior. — Esta política de accion, contenida por las potencias, no alcanza tanto como quisieran á los rumanos, los búlgaros, los cretenses y los eslavos del imperio turco ó de Austria. Dos periódicos ultra-panslavistas, el *Moscovita* y el *Moscovita*, son objeto de una condena; el uno queda suprimido (25 febrero) y el otro debe suspender su publicacion por seis meses (noviembre); el *Moscovita* pedía la libertad de conciencia, demostrando la inferioridad moral de la Iglesia ortodoxa rusa y los progresos de la secta anti-social del nihilismo. Frecuentes rigores administrativos contra la prensa. El pretendido sínodo católico, establecido en San Petersburgo, es un instrumento de persecucion contra los obispos polacos. En Polonia se impone la lengua rusa para la enseñanza, hasta en las escuelas alemanas, y en las oraciones de los luteranos (abril, setiembre). La *Gaceta de Moscovia*, de M. Katkoff, es el órgano mas autorizado de toda esta política de unificacion rusa. — Se adoptan con algun retraso los modelos de fusiles que se cargan por la recámara. — Se prepara por medio de una informacion la revision de los aranceles de aduanas de 1857. — Afortunada campaña del general Kaufmann en Bukaria, alrededor de Samarcanda, ciudad que, ocupada militarmente, no se devuelve sino mediante un tributo anual y un tratado de comercio muy ventajoso.

**Suiza.** — En el canton de Berna se acuerda revisar la Constitucion federal satisfaciendo el voto popular (26 enero). — Ginebra, donde se ha reunido en 1867, no solo el Congreso de la Paz y de la Libertad, sino el de la Asociacion internacional de los trabajadores, sufre la intervencion de los comisarios de accion designados por el comité central de esta asociacion en un

prolongado conflicto (enero, abril) entre los albañiles y maestros. En nombre de la solidaridad y de la igualdad, los tres comisarios invitan á los demás gremios á unirse á los alborotadores. — El gran Consejo se queja de que el Papa, sin consultar á la autoridad civil, ha conferido al cura de la ciudad el título de obispo. — La Santa Sede reclama inútilmente al consejo federal contra la supresion de un convento en la Argovia. — Las congregaciones religiosas del canton de Berna se hallan á punto de perder su libertad de enseñanza. — En Zurich se adoptan acuerdos, por una asamblea constituyente, para hacer obligatorio el matrimonio civil (julio). — El desbordamiento de los ríos procedentes de los Alpes y la crecida violenta de los lagos ocasionan pérdidas de hombres y bienes (fin de setiembre y principios de octubre) mas considerables que en 1834. Los perjuicios causados suponen un valor de 14 millones, de los cuales corresponden ocho á los particulares. Rápidos y eficaces auxilios. — Se emplea activamente la suma adquirida por el empréstito de 1866 para renovar el armamento.

**Turquía y Grecia.** — Desde principio de año el partido de la gran Servia, que acaso piensa en elegir rey al príncipe de Rumania Carlos de Hohenzollern, produce agitacion, armamentos, excitaciones á la rebelion ó á la guerra contra la autoridad y la soberanía de la Puerta en Servia, en Rumania, en Bulgaria, en la Bosnia, en la Herzegovina y en el Montenegro, al que los turcos no conceden puerto alguno en el Adriático. El ministerio rumano, cuyo jefe nominal es Estéban Gobesco, siendo el verdadero Juan Bratiano, sucesivamente ministro de Hacienda, del Interior y de la Guerra, animado por el resultado de las elecciones favorables á los liberales y demócratas, partidarios de la guerra (enero), presenta proyectos de ley para la reconstitucion de un ejército mas numeroso y para la defensa nacional; se envian agentes con mision extraordinaria á las cortes de San Petersburgo, Berlin y Viena. Las partidas de búlgaros armados parecen tener por cómplices á los gobiernos rumano y servio; y se sospecha alguna intriga de los rusos. Austria, Francia é Inglaterra no les alientan. Toda la Europa occidental reprueba tambien las violencias individuales ó colectivas de que no cesan de ser objeto los judios en Rumania, así como el proyecto de ley presentado en marzo por 31 diputados radicales de Bukarest, proyecto que sería para el pueblo judío una verdadera ley de destierro. La cuestion de los judios y un conflicto con el Senado producen un cambio de ministros (mayo, junio); pero Juan Bratiano vuelve á encargarse casi seguidamente de los negocios (mediados de junio). Segun la ley del ejército promul-

gada entonces, en tiempo de paz debe haber 87.000 hombres, y 174.000 en tiempo de guerra. — El príncipe de Servia, Miguel Obrenovith, que, bien visto de los rusos, trabajaba activamente para aumentar sus fuerzas militares, muere asesinado en pleno dia cerca de Belgrado, en el parque de Topchideré (10 junio). Un gobierno provisional compuesto de tres individuos, y la municipalidad de Belgrado, toman la iniciativa para proclamar al sobrino de Miguel, Milano, de 14 años de edad, el cual llega inmediatamente de Paris y es reconocido en 2 de julio por la Skuptchina; se nombran tres regentes, uno de ellos Risticth, del partido de la gran Servia. Los gobiernos europeos no intervienen, y Turquía confirma la eleccion de los serbios (fin julio). Catorce de los asesinos del príncipe Miguel, juntamente con sus cómplices, han sido juzgados rápidamente y sufren la pena capital el 28 de julio. Se persigue, aunque sin efecto por entonces, al que se considera como instigador del crimen, un rival de los Obrenovith, Alejandro Kara Georgewitch, que se halla entonces en Hungría. La Constitucion reformada será democrática (diciembre), con lo cual disminuirá la autoridad del Senado. — La insurreccion cretense, cuyo buen éxito se deseaba en la region del Darnubio, continúa sin esperanza, aunque se repiten durante todo el año las luchas parciales, por el concurso de los revolucionarios cosmopolitas y de los voluntarios griegos. Los comités de Atenas y de Sira se oponen cuanto es posible al regreso de las familias que habian abandonado la isla. El partido de la guerra en Atenas se halla á punto de conseguir que se admitan en el parlamento tres diputados de la nacion cretense; Turquía amenaza con un rompimiento (30 abril); Inglaterra y Francia contienen á Grecia (9, 11 mayo). El gabinete griego se decide á no ceder á la presion de este partido (julio). Se da el nombre de Constantino al primer hijo del rey Jorge (2 agosto). — El incidente del 18 de julio en Petrochany, donde dos partidas de búlgaros armados intentan cruzar el río desde la orilla rumana, de Giurgevo á Sistova, en la orilla búlgara, bien guardada por Midhat-Bajá, da origen á las mas vivas quejas contra Rumania, dirigidas por el ministro Fuad-Bajá á todas las potencias signatarias del tratado de 1856; Austria y Francia se alarman, sobre todo por el transporte clandestino de armas. — La Puerta promete algunas ventajas á los búlgaros para su Iglesia ortodoxa y para sus escuelas. La propaganda rusa panslavista es muy activa en Bulgaria y en Servia, mientras que un coronel prusiano, Krentski, trabaja para organizar el ejército rumano. Los diarios oficiosos de la Alemania del Norte condenan toda esta agitacion, que Francia reprue-